

México del lado Izquierdo

La Expropiación de los ferrocarriles y su Administración por el Sindicato

por VALENTIN S. CAMPA

Al consolidarse los ferrocarriles dispersos en el país, por el Gobierno de Díaz-Limantur, se hizo representar la Empresa por acciones que sumaban en total 460 millones de pesos. De éstas el 51 por 100 quedaron en poder del Gobierno de la Nación.

La Negociación nació con una deuda con perspectiva inmediata de aumentar, con motivo de la maniobra financiera, bastante sucia, que hizo surgir a la nueva negociación. En tales condiciones para fines de 1936 la deuda, en su mayoría hipotecaria, llegaba a la cantidad de 480 millones de pesos. Pero lo más escandaloso era que los intereses de todo usuarios sobre la deuda de los ferrocarriles, llegaban a la escandalosa cifra de 500 millones en números redondos. La deuda, que por ser hipotecaria, les daba el poder sobre las acciones, llegaba a una cantidad mayor que el precio de las acciones mismas. Pero lo que es más escandaloso todavía: los intereses de la deuda alcanzaban una cifra mayor que la deuda misma.

La situación del negocio no podía ser más pésima. Estaba en manos de los financieros im-

perialistas que, con los bonos de la deuda y los intereses, eran dueños efectivos de la empresa y de todas las futuras utilidades que la misma pudiera acozar, por fabulosas que fueran. Dentro de ese círculo vicioso los únicos que tenían perspectiva de usufructuar, eran los banqueros tenedores de la deuda.

No había ninguna posibilidad normal de sacudir el control financiero de los usureros de New York, que tenían en el puño de su mano la principal empresa del país, obligando a los feudales de la finanza a que la deuda creciera indefinidamente por generaciones y más generaciones. Costarían mejoramiento en las condiciones del negocio, por inversiones en equipo, mejoras etc., no hacía más que aumentar el precio de los bonos de la deuda en poder de los usureros.

Es cierto que sólo una vez se pagaron siete millones por concepto de obligaciones a tales por los intereses de la Deuda. Después el Comité de Banqueros se quedó con el depósito hecho por el Gobierno como garantía de los arreglos para consolidar la deuda de los ferrocarriles con la de la na-

ción que puede considerarse en otros siete millones. La administración casi siempre estuvo controlada por el Gobierno como propietario del 51 por 100 de las acciones y el Consejo de New York y los banqueros acreedores recurrieron a la vía diplomática para influir en la política administrativa de la empresa. Sin embargo, el carácter esencialmente imperialista de la misma, por las razones expuestas, era evidente.

Sólo una medida audaz como la fijada por el Gobierno de Cárdenas podía terminar con una situación tan anormal y dañina para los intereses de México. La expropiación de los ferrocarriles corta de tajo el control financiero y la ingerencia de los banqueros extranjeros tenedores de la deuda hipotecaria, de los intereses de la misma y del 49 por 100 de las acciones.

Tal medida basada para reivindicar al país una negociación tan vital para la economía del mismo, es la más importante del régimen que merece plenamente el calificativo de revolucionaria, por su carácter antimperialista.

Douglas de Ford continúa violando las leyes sobre jornadas de trabajo y salario mínimo en su panadería

El empresario de panadería Douglas de Ford, cuyo personal se lanzó a la huelga dirigido por la Sociedad de Obreros Panaderos hace algún tiempo, reclamando el cumplimiento de la ley sobre jornada de trabajo y la ley de salario mínimo, ha optado ahora por utilizar mujeres para el trabajo en su taller, en lugar de operarios varones, como es tradicional. El asunto no tendría ninguna importancia si se tratara simple y sencillamente de sustituir en el trabajo a hombres por mujeres. Pero no se trata solamente de eso. El señor de Ford, al ocupar mujeres en su empresa, lo que ha pretendido y pretende es aprovecharse de la ma-

yor debilidad de la mujer, de su desorganización actual, de los prejuicios que la dominan, para explotarla con mayor intensidad que como lo haría si se tratara de hombres. A la que esto escribe, por su condición de mujer, le parece perfectamente natural que elementos de su mismo sexo trabajen en no importa qué clase de empresas, siempre y cuando se les reconozca los mismos salarios que a los hombres y en las mismas condiciones en lo que se refiere a la jornada de trabajo. Esto podríamos decir que es el quid de la cuestión: A IGUAL TRABAJO, IGUAL SALARIO. Pero es el caso de que el señor de Ford, ni paga iguales

salarios a las mujeres que le sirven en su taller, ni las hace trabajar la misma jornada que a los hombres. Según los datos que he obtenido, a una de las trabajadoras de esa panadería se le paga \$ 1.50 trabajando desde las 5 1/2 de la mañana hasta las 8 de la noche y a otra compañera que trabaja en la noche se le pagan \$ 2.00 desde las 8 de la noche hasta las 5 1/2 de la mañana.

Los datos suministrados son tan elocuentes, que los comentarios huelgan. Lo que procede es la intervención inmediata de la Oficina Técnica del Trabajo, para que haga cumplir la ley.

Una trabajadora federada

El estudiantado con la clase REVOLUCIONARIA

por IVER ROMERO ROJAS

Estudiantes y Obreros

Revolucionarios los unos por la instrucción y los otros por la necesidad inmediata, estudiantes y obreros se hallan unidos por aspiraciones comunes, cuales son el derribo del régimen capitalista y su transformación en régimen socialista. Así es como unos y otros se hallan en toda parte juntos, luchando codo a codo, en la prensa revolucionaria, en la manifestación callejera y en la trinchera antifachista. El estudiante revolucionario en vez de adquirir conocimientos sólo para luchar egoístamente, los pone al servicio de sus hermanos los trabajadores, que si bien no poseen una cultura, si tienen suficiente conocimiento de la realidad y experiencia de la vida, ya que bregando con ella viven.

De la clase estudiantil han

salido gran número de líderes proletarios, tantos que sería largo enumerarlos todos. Y mientras buen número de catedráticos, cuya ciencia está vendida al capitalismo corruptor y a las "cuitas de la sociedad" se congregan al rededor del fachismo dirigido por Hitler, un payaso de camisa parda y por Mussolini, asesino de negros abisinos, estudiantes a quienes aun no han salido barba y humildes trabajadores, se encargan de salvar la cultura y la verdadera civilización de la ola fachista que todo lo destruye y que ha invadido a España con el nombre de «Falange española». Estudiantes de las universidades inglesas de Oxford y Cambridge, en donde se educan los jóvenes de la aristocracia inglesa, abandonan sus

estudios y marchan a España a luchar al lado de los milicianos españoles. Es del estudiantado chino de don' de saie Mao Tse Tung, jefe del soviet chino y líder de la oposición antijaponesa.

Por demás es citar estos hechos cuando están los estudiantes españoles ofreciendo su vida en los campos de batalla, muertos sus ideales como Carrasco, por salvar la República amenazada de muerte por las tropas mercenarias de alemanes, italianos y moros.

El estudiantado está ayudando a forjar la nueva sociedad sin clases, la verdadera democracia en donde haya libertad para todos y no sólo para los dueños de esclavos como en la democracia burguesa.

(En el número que viene: Importancia política de la organización de los estudiantes.

ROMANCE DE SATURNINO RUIZ Donación Pro niños Braña Centro de Siquirres

Antes de estallar la revuelta fascista, Altolaguirre poseía, con Saturnino Ruiz, obrero impresor, una pequeña imprenta en Madrid, de la cual vivían ambos. Allí se imprimieron los primeros libros de versos de García Lorca, Altolaguirre y otros poetas de la España nueva. Saturnino Ruiz ha muerto en Somosierra en defensa de la república. Estoy mirando mis libros, los míos, los de mi imprenta, que pasaron por tus manos, hoja a hoja, letra a letra. Pienso en el taller contigo antes de estallar la guerra; pienso en ti, tan cumplidor, delante de la Minerva. Un libro de García Lorca, con sus primeros poemas, iba de él a ti pasando por el amor de las prensas. El y tú, los compañeros de mis trabajos y penas. Si contigo fui impresor, él fué conmigo poeta. Si a él lo han matado en Granada tú has caído en Somosierra, y los dos habéis venido gloriosos a mi presencia. El, con palma de martirio, tú, cual héroe de la guerra. El pidiéndome venganza, tú, dándome fortaleza. Si él hace la causa justa, tú haces la victoria cierta. Saturnino Ruiz, valiente héroe de la clase obrera: cuando se muere luchando no se acaba la pelea. El héroe que muere en pie sobrevive a la contienda.

- Tobías Vaglio S. \$ 3.00
María Salazar 2.00
Ed. de la T. Aráuz M. 2.00
X. X. 2.00
Olguita González 0.50
Emérito Marengo 0.50
Josefillo Machoulam C. 2.00
Lastenia Coronado 0.50
María Jesús Abigo 1.00
Filiberto Zapata 0.50
Rob. Slinger G. 0.50
Rosendo Jiménez 0.50
M. R. R. S. 0.50
Mario Zamora 0.10
Coronado Núñez 0.50
Hugo Chaverri 1.00
Demetrio Ortiz 0.25
César Vargas 0.50
Ramón Campos 0.50
Antonio Cardona 0.05
Juan Laf. Ugalde 0.25
C. Rodríguez Morales 0.25
Fernando Rivera 1.00
Pedro Cordero León 0.25
X. X. X. 0.10
Victor Rojas 0.10
Lidia Ledezma 0.25
Rosa Alfaro 1.00
Carmen Madrigal 1.00
Juan Coronado 1.00
José Luis Vaglio 0.20
Juan Coronado 0.20

TOTAL \$ 24.00

Octubre 14 de 1937.



El General Miaja asistiendo a la promoción de nuevos oficiales de la Escuela Militar

A su derecha el Comandante Prada y el Coronel Rojo del Estado Mayor Republicano